

RESEÑA HISTORICA DE LA ODONTOLOGIA EN MEDELLIN

RAMON LINCE PINILLOS*

INSTITUTOS ODONTOLOGICOS



Dr. Abel Uribe Jaramillo

Al principiar el año de 1923 fue fundado el Colegio Dental de Medellín, el primero entre nosotros, por el Dr. Abel Uribe Jaramillo, con un pensum de tres años, con la colaboración de los doctores médicos Gil J. Gil, Gabriel Toro Villa, Alfonso Castro y Emilio Jaramillo, y los dentistas Alejandro Botero Mejía, Federico Martínez, José Fernando Restrepo, Antonio José Pérez, Carlos Isaza Zea, Ramón Lince y Luciano Gómez Quintero como profesores de las distintas asignaturas. Fue su Rector el Dr. Uribe Jaramillo y como Secretarios actuaron el Dr. Alejandro Botero Mejía primeramente, y más tarde el Dr. Guillermo Uribe Uribe. El Colegio marchó sin contratiempo con una buena organización y un selecto alumnado, pero desafortunadamente hubo de clausurarse bien pronto, al terminar el año escolar de 1925, por carecer del número necesario de estudiantes para el año siguiente, pues se presentaron a matrícula muy pocos. El Colegio, aunque de carácter particular, tenía facultad legal para conferir diplomas de grado.

De él salieron graduados los siguientes dentistas: Guillermo Uribe U., Ricardo Posada, Benjamín Salazar, Luis Angel Rico, Abraham Uribe Vélez, José Barrientos Hoyos, Luis Angel Gutiérrez, Leonte Jack, Roberto Ardila Ordóñez, Julio Gutiérrez,

Francisco Henao, Marco Tulio Taboada, Fidel Duffis, Carlos Isaza Botero, Jorge Vásquez, Carlos Vásquez, Jorge Pérez Tamayo, Roberto Escobar, Carlos Ramos, Alejandro Ramos, Andrés Saa, Alfredo Mesa, Julio Jaramillo, Antonio Martínez y Jorge Isaza Mesa.

En el año de 1932 fue creada la Escuela de Odontología de la Universidad de Antioquia, bajo la hábil rectoría del Dr. Jorge Isaza Mesa, y como Secretario el Dr. Leonardo Arango F. Esta Escuela también clausuró sus tareas al terminar el año escolar de 1935, entendiéndose que por causas análogas a las del Colegio anterior, o sea por falta de estudiantes que aceptaran el pensum de cuatro años exigido por el Ministerio de Educación.



Dr. Jorge Isaza Mesa

* El Dr. Ramón Lince Pinillos publicó en 1944, el libro RESEÑA HISTORICA DE LA ODONTOLOGIA EN MEDELLIN en el cual narra los hechos Odontológicos acaecidos en Medellín entre 1843 y 1944.

De él publicamos hoy el literal correspondiente a "Institutos Odontológicos".

En el próximo número publicaremos el correspondiente a "Nomenclatura de los dentistas que han ejercido en Medellín desde 1843".

El Dr. Ramón Lince Pinillos era Odontólogo de Post-Graduate Dental School de New York. (A.J.G.)

Cursaron y salieron graduados de esta Escuela los siguientes dentistas:

Samuel Arango E., Leonardo Arango F., Mariana Arango, Rosa María Navarro, Amanda Güendica, Publio Agudelo, Jaime Urreta, Octavio Quintero y Alberto Chavarriga.

Terminaron estudios y no han recibido aún el grado los siguientes:

Carlos Gómez Trujillo, Diego Botero H., Hernando Restrepo R., Alejandro Tobón Peláez, Joaquín González, Eduardo Tobón y Berta Restrepo.

Casi todos ellos están ejerciendo en la ciudad con el éxito a que son acreedores por sus sólidos conocimientos.



Dr. Luis Angel Rico;

En el año 1938 surgió de nuevo la Escuela de Odontología de la Universidad de Antioquia con mayores elementos de progreso. Los primeros dos meses siguió en el rectorado el Dr. Isaza Mesa, y desde entonces ha estado regida por el muy competente y prestigioso Dr. Luis Angel Rico; y en 1941 fue elevada a la categoría de Facultad. A los esfuerzos y decisiva voluntad de los Dres. Manuel José Sierra (Pbro.), Clodomiro Ramírez, Julio César García y Ricardo Uribe Escobar, anteriores rectores de la Universidad de Antioquia, se debe la creación de esta Escuela. Y el estado de progreso y buen pie en que hoy se encuentra como Facultad, se le debe al Dr. Luis Angel Rico, quien con su tipo y prestigio, ha sabido conducirla hacia su progreso y mejoramiento, contribuyendo así a dar a nuestra carrera el puesto que le corresponde y que antes se le negaba o al menos no se le mencionaba al tratar de las profesiones médicas.

Del informe que su Rector, Dr. Rico, rindió en 1941 sobre la marcha de la Escuela de Odontología, tomamos los siguientes datos: "En la actualidad tiene un número de 60 estudiantes, los que han adquirido el derecho de ingreso previa presentación del diploma de bachiller en filosofía y letras y haber sido aprobado en un examen de revisión, en el cual se estudian las capacidades intelectuales de los aspirantes y la inclinación por la profesion dental. Ellos están matriculados en los distintos años, así: Primer año, 19, entre ellos una señorita. Segundo año, 22, entre ellos cinco señoritas. Tercer año, 7, y cuarto año, 12.

En el primer año dictan las siguientes materias, con su horario mensual: anatomía descriptiva teórica con trabajo práctico de anfiteatro, 20 horas. Física médica, 20 horas, asociando la teoría a la práctica de gabinete. Química biológica, 20 horas, incluyendo los trabajos de laboratorio. Dibujo y escultura dentales, 9 horas. Prótesis dental teórica 20 horas, más los trabajos prácticos de cavidades en dientes extraídos. Inglés técnico (traducción de libros dentales), 8 horas.

El desarrollo de las materias de 2 años, con las horas correspondientes al mes, es el siguiente: Anatomía topográfica de cabeza y cuello, con el respectivo trabajo de anfiteatro, 20 horas. Bacteriología general, con especialidad oral, teórica y práctica, 20 horas. Prótesis dental y metalúrgica, 20 horas; además, trabajos sobre modelos. Operatoria dental teórica, 20 horas, además del trabajo práctico en preparación y obturación de todas las clases de cavidades sobre maniqués, y Clínica de ortodoncia sobre pacientes en la sala de estomatología del hospital.

Las materias de 3er. año con su respectivo horario mensual, son las siguientes: Anatomía patológica, con especialidad oral, teórica y práctica, 20 horas. Anatomía y cirugía con demostraciones prácticas, 20 horas. Patología especial, teoría asociada a la clínica, 20 horas. Materia Médica y terapéutica, teoría con asocio clínico, 20 horas. Fisiología e higiene, 20 horas. Prótesis dental sobre coronas y puente, teoría con práctica en la clínica, 20 horas. En este año los estudiantes iniciarán sus trabajos sobre pacientes.

En el 4° año se dictan las siguientes asignaturas, con su correspondiente horario mensual: Ortodoncia y dentistería preventiva, 20 horas. Etica profesional, 9 horas. Radiología, 20 horas, y patología oral, 12 horas. Los alumnos de este año prestan un servicio de clínica de tres horas diarias, con práctica de radiología, Ortodoncia, Dentistería preventiva, anestesia y cirugía, Prótesis y Operatoria”.

Como secretarios de la Facultad han actuado primero D. J. Emilio López y enseguida el Dr. Rafael Plata Z., con gran competencia, consagración y con la simpatía de los estudiantes y de toda la Facultad.

Los dentistas graduados en la Escuela de Odontología, creada en 1938, son los siguientes: Roberto Correa, Abelardo Gutiérrez, Alfonso Rendón, Iván Palacio, Antonio Mejía, Fernando Franco, Manuel Uribe R., Hernán Restrepo I., Rodrigo Navarro, Henry Arango, Javier Echavarría, Hernando Alvarez O., Enrique Arango V., Iván Rodríguez O. y Alberto M. Soto. Entiendo que los Sres. Rodrigo Navarro, Rodríguez y Soto, aunque hicieron todos los cursos reglamentarios, no han optado todavía el grado de Doctor. Todos ellos terminaron estudios afines del año 1942. En el mismo año se habían matriculado 78 estudiantes, menos los graduados, que lo habían hecho en 1939. En el presente año de 1943 hay un número de 98 estudiantes de todos los años, y se presentarán a examen final 19 de ellos, cuyos nombres son: Antonio Arcila R., Leonel Estrada J., Fernando Gómez P., Bernardo González F., Fabiola Granda, John Isaza M., Ruth Jiménez A., Fernando López R., Jesús Antonio Mejía J., Jaime Naranjo L., Mario Posada J., María Teresa Puerta E., Humberto Restrepo V., Ricardo Restrepo L., Guillermo Rico R., Santiago Uribe V., Gustavo Valencia V., Cesáreo Vélez V., Helio Villegas V.

Puede decirse que todos los nuevos Odontólogos que han salido graduados de estos tres Institutos, están ejerciendo la mayor parte de ellos en la ciudad, con verdadera competencia, como exponentes de la Nueva Odontología, que van a pregonar con sus realizaciones y sus triunfos, las excelencias de la moderna instrucción que en ellos se da, para honor de la Odontología antioqueña. Ellos son los frutos de la semilla en buena hora sembrada por el tesonero fundador del primer Colegio Dental de Medellín, Dr. Abel Uribe Jaramillo y sus inmediatos colaboradores, quienes con su ejemplo abrieron el camino a las posteriores Escuelas Dentales de Medellín.



**INSTITUTO DE CIENCIAS DE LA SALUD
C.E.S.**

**FACULTAD DE ODONTOLOGIA
AREA DE EXTENSION Y POSTGRADO**

INTENSIFICACION EN ODONTOPEDIATRIA CLASICA

Objetivo General: Proporcionar los conocimientos, las destrezas y la actitud profesional para el adecuado tratamiento odontológico integral del paciente niño.

Duración: seis meses calendario (Julio - Diciembre de 1991)

Transversal Superior con calle 10 - Teléfono: 268 37 11 Medellín